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ラジオライフ編集部が担当した『裏グッズカタログ2022』『ｱﾘｴﾅｲ工作事典』『ｱﾘｴﾅｲ医学事典』の3冊が、
2022年2月にAmazonで販売停止になった。鳥取県の青少年健全育成条例の改正がその理由だった
（県外事業者のインターネット販売に対しても罰則適用を明文化）。そこで、鳥取県に対し有害図書指
定に関する審議の議事録などを求めたところ、会議概要を議事録だと主張され、具体的な指定理由を
示さないなどプロセスがあまりにも杜撰であることが明らかに…。そこでこれらのやり取りを含め、疑問や
問題点を2022年10月号で記事化し公開した。多くの方に関心を寄せていただいた結果、新たな動きが
あったので、続編としてまた記事にまとめて記録しておくことにする。� 文／ラジオライフ編集長�小野浩章

有害図書は実質2人の担当職員が決めていた!?

鳥取県から届いた
有害図書指定の
理由がヤバ過ぎた
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今回のテーマは大きく2つ
❶審査用の書籍の購入記録について P116
❷個別の指定理由について P118
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●「第26章 26- 5　書籍新刊点数と平均価格」
総務省統計局　https://www.stat.go.jp/data/nihon/26.html

ージが付いてしまう恐れがある
ため、書籍のタイトルは伏せた
状態で構わないと付記しました。
総務省の統計によると、書籍は
1年間で約7万点刊行されている
そうなので、その10％である
7,000冊ぐらいはチェックして
いてほしいものですが…。
　10月17日、開示された購入
記録を見ると、購入したのはな
んと合計10冊（領収証書では
19,572円を戻しているので、予
算は3万円だった模様）。審査の
候補がたった10冊であることも
驚きですが、そのうち9冊が有
害図書に指定されているという
事実も看過できません。
　そしてこの購入手順において、
以前より鳥取県が主張していた
内容と食い違いが生じています。
4月に担当課の職員と電話で話
した時には「無作為に選んだ」
と発言していましたが、この10
冊の選別に正当性を持たせるた
め、わざわざ別紙を用意してこ
う説明しています。
--------------------------------------------
「書籍等購入前に、他県の有害
図書の指定状況及び県内に49名
配置する青少年健全育成協力員
（※）からの報告を確認し、こ
れらを参考に子育て王国課職員
が、県内の店舗を巡回し、有害
図書類の指定基準である鳥取県
青少年健全育成条例第13条第1
項の各号に該当すると思われる

図書類を購入しています。」
--------------------------------------------
　つまり10冊を選ぶに当たり、
事前に報告を受けて下調べをし
ていたというわけです。協力員
から報告を受けていたのなら、
それがどのような形だったのか
という疑問が出てきます（この
時点で、当該3冊は他県から有
害図書に指定されていた）。
　さらに、その報告を受けた書
籍をすべて購入したのではなく、
その報告を参考に担当職員2人
が店頭で試読し指定基準に照ら
して検討した上で購入している
のであれば、10冊のうち9冊が
指定されていることを踏まえる
と、購入時点で既に当該職員2
人による恣意的かつ独善的な審
査がされていたことになり、よ
り条例の取り扱い（審査）が正
当であるという主張は厳しいと

言わざるを得ません。
　補足すると、有害図書類指定
審査部会運営要綱には、「指定
すべきか否かを記名により投票
する」と規定されており、その
規定通りに議論をせずに投票だ
けだったことからも、担当職員
が選んだ書籍を追認するだけの
形骸化した審査といえるのでは
ないでしょうか？
　10冊しか買っていないとい
う都合の悪い事実を正当化する
ための渾身の言い訳を用意した
ことで、墓穴を掘っているよう
な気がします。まだ「無作為に
選んだ」で通した方がベターだ
ったのでは？　そうであれば、
こんな矛盾を突けなかったわけ
ですからね…。
　ということで、118ページか
らは具体的に示された指定理由
について見ていきましょう。

　指定理由の曖昧さや指定プロ
セスの杜撰さについてまとめた
記事を2022年10月号に掲載
し、三才ブックス公式サイトや
Twitterで公開したところ、想
定以上に広く拡散されました。

「ラジオライフが作った本なん
だからどうせ悪い内容に決まっ
てる」…という厳しいご意見も
多いだろうと覚悟していたので
すが、実際のところは多数の方
に賛同していただくことになり
感謝申し上げます。そしてその
声は鳥取県にも届き、“成果”
となりました。
　9月8日、担当課の職員から

「有害図書類指定理由について
（子育て・人財局子育て王国課）」
という件名で、具体的な指定理
由が記された資料（PDF）が、
私のメールアドレス宛に届いた
のです。
　これは、平井知事が9月1日の
定例会見で地元記者の質問に対
し、「クラブの皆さんにもこう
いう理由だということをお示し
をしたいと思いますし、先方が
それを望んでおられるわけです
から、先方にもお示しをさせて
いただきます」との発言があっ
たことを受けて作成されたもの
だと推察されます。弊社から指
定理由の詳細について教えてほ
しいと質問状を送っても、具体
的な回答はしていただけなかっ
たのですが、鳥取県庁に問い合
わせが相次いだり、ニュースに
なり話題になったから対応する
ことにしたというわけですね。
　この9月8日、鳥取県では県庁
に地元記者を集めて指定理由を
配布し、レクチャーを行ってい
ます。具体的な指定理由を作成

するということ、そしてそれを
地元記者クラブに配布するとい
うことについて、担当職員から
は我々に事前の説明や、事後の
報告は一切ありませんでした。
一般市民や他県の記者などには
公開していないようなので、そ
ういった認識の資料であれば、
当事者である我々に断りなく地
元記者に配布する対応は、適切
だったのでしょうか？　地元の
記者さえ納得させればいいとい
う考えが透けて見えます。

●購入記録の開示資料

　その指定理由の具体的な内容

を見ていく前に、別途、開示請
求した資料について触れておき
ましょう。9月30日、鳥取県公
式サイトより「令和3年度第1回
鳥取県青少年問題協議会有害図
書類指定審査部会における審査
対象となった書籍の購入記録」
として、公文書開示請求の手続
きを行いました。1月に実施さ
れた有害図書の審査部会では弊
社の3冊を含めて計9冊が指定
されたのですが、実際に何冊が
審議の俎上に載せられたのかを
明らかにしておきたかったので
す。実際に指定されなかった書
籍については、マイナスのイメ

❶審査のために購入したのはわずか10冊（うち9冊指定）

審査対象図書の購入
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今回、開示請求したのは審議対象となった
書籍の購入記録のみである。にもかかわら
ず、公文書開示決定通知書とは別に、別紙
にて図書類購入手続きに関する補足資料も
用意されていた。これによると、書籍の購
入前に県内に49名いる青少年健全育成協力
員の報告を確認し、それを参考にしている
とある。毎年1回の活動報告と随時の報告
があるらしいので、どういった形での報告
だったのか、この点も問い合わせる必要が
あるだろう

別紙の補足資料
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え、利用規約でアカウント作成には18歳以上と定められており、ネット通販で誰でも簡単に買えるというのは、実態を知らない思い込みだ。
アクセスするだけですぐに動画が見られるYouTubeぐらいの感覚なのではないか？

※そもそもの前提として「ピックガン」「つまようじクロスボウ」「2020高品質レーザーパチンコ」は、中国の通販サイトで販売されている商
品である。海外通販なので、国内の通販サイト以上に購入手順や支払い方法には、一定のハードルがある。国内の通販サイトのAmazonでさ

❶14ページ「ピックガン」
❺付録94ページ「お手軽カギ開けマニュアル」

カギを開ける手順を掲載しているとはいえ、基本原理を解説したに過ぎず、現在主流のカギには影
響がありません。その上で、各種ピッキングツールが実際に流通しているという注意喚起が目的で
す。悪人はカギの弱点を突こうと常に研究しています。被害に遭わないためには、同じようにカギ
の仕組みについて知識を得る必要があるのです。ゆえに、カギのセキュリティについて解説するこ
とをタブー視すべきではないと考えています。

❷17ページ「つまようじクロスボウ」
記事では「2017年、飲食店で従業員への暴行に使われたとして問題になり」と、その背景も踏ま
えて、国内と中国での販売が禁止されていたことをまず解説しています。しかしながら、中国の通
販サイトの一部で販売が再開されていたため、実際に海外からの入手が可能かも含めて検証しまし
た。届いたキットを組み立てて、試射することで実際の威力が把握できたため、その危険性につい
て述べていますが、いくらなんでもつまようじで殺人や強盗は不可能でしょう。飛躍し過ぎです。

❸29ページ「2020高品質レーザーパチンコ」
「この道具を釣り具と表現して」とありますが、中国の販売サイトでそう説明してあるので、我々
が何かをごまかすために記載したのではありません。本記事では、危険性の高い道具が「釣り具」
として販売されている現状を報道し、実際に使用してみると操作性に難があることをあえて記載す
ることで、実用性は無いことを周知しています。記事に関心を集めるため「狙い通り命中させるに
は練習と慣れが必要」と表現したのですが、それを素直に受け取ったわけですね…。
また、「道路上でペットボトルを的とした試射状況を写真で掲載」との指摘について。試射は、シ
ャッターの閉まる半地下の駐車場で安全に考慮した上で行いました。「道路上で」と勝手な思い込
みで我々が無法な行いをしているかのような表現をあえて記載し、それを地元記者クラブに配布し
ていることに、非常に悪意を感じました。聴聞や弁明の機会が与えられなかったことによる、独善
的な審査の弊害と言わざるを得ません。

❹125ページ「ピストル型催涙スプレー KEEPER」
本書で護身グッズは一貫して、強盗や不審者に襲われた時に、相手を怯ませてそのスキに助けを呼
んだり逃げるために使うべきモノとして紹介しています。軽犯罪法の観点からも携帯することは一
切推奨しておらず、あくまで自宅や会社内に備えておくという前提です。しかしながらこの指定理
由からすると、自宅などに侵入された際も強盗や不審者という犯罪者側の気持ちになれという理屈
になるわけで、非常に理解に苦しみます。客観的なデータに基づいた判断ではなく、まさしく「あ
なたの感想」であり、言いがかりです。

❷個別の有害図書指定に対する見解
　これら書籍全体にいえることは、素人が簡単にマネをして大きな社会的被害や損害が出るような「明
白かつ現在の危険」には該当しないよう、細心の注意を払って誌面作りをしているということです。
その上で読者の興味や面白さを損なわないよう、目を引くワードやキャッチなどを工夫しています。しか
しながら、鳥取県の指定理由はそうした部分をまるで無視し、地元の記者にとりあえず説明できれば
いい程度の非常に浅い主張になっており、その問題点を個別に解説します。

試射は、私有地
である半地下の
駐車場で行った。
安全に配慮し閉
鎖環境でテスト
したのだが…

実験場所

記事

1

2

3

4

5

裏グッズカタログ2022※
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A.たまに指定されることがありますが、月刊誌なので指定された時には既に販売が終了しているため実害はありません。
今回、問題視しているのはラジオライフ編集部が担当した書籍2冊とムック1冊です。

SNSなどでの質問や疑問への回答
Q.ラジオライフが有害図書に指定されたのか？

6

7

8

9

10

11

12

❻42ページ「狂気の吹き矢製作」
吹き矢の記事は、高校物理で習う「運動方程式」を直感的に理解
し、そして身につけるための絶好の題材として執筆されたもので
す。弱い人間の力でも、物理学の知識と、工作の技能が合わされ
ば、人間の能力を超える物理現象を生み出すことができます。そ
れを身近な工作を通して体験し、科学・工学への興味を持つきっ
かけにしてほしいとの思いでこの記事は書かれました。鳥取県立
図書館にも「吹き矢と科学」を題材とした書籍が数冊所蔵されて
います。鳥取県が本記事で吹き矢は「青少年の粗暴性または残虐
性を誘発、助長するもの」と指摘したことは、筆者と同じく「実
践に基づく青少年の科学教育」を良しとした鳥取県図書館の判断
と対立するものです。ｱﾘｴﾅｲ理科シリーズだからと、結論ありき
で本書籍を不当に貶めたい思惑が読み取れます。

❼52ページ「DVDレーザー銃をDIY」
レーザーポインターの出力規制は、基本的に販売に関するものであり、まずその点に誤解がありま
す。また、部品を揃え、自作するためには一定の専門知識が必要です。本記事は電子工作への興味
関心を高めるのが目的であり、他人を傷付ける凶器を作ることを目的に書かれたものでありません。
ゆえに、実験の際の危険性も記してあり「サングラスなどで目の防護に十分気を付けましょう」と
注意喚起しています。そもそも人を傷付けるのが目的なら、わざわざこんな工作をする必要はなく、
100均でカッターを買った方が早いです。

❽45ページ「強制射精の世界」
エロマンガなどフィクションで題材にされるが、医療行為として存在しているという医学知識の話
を分かりやすく解説しているに過ぎません。性癖が歪むことを心配しているってことでしょうか…。　

❾48ページ 「子宮口の処女を奪うとは」
同じくフィクションの世界の話を医学的に解説しており、事故によって子宮口を傷付けてしまう危
険性などについて説明しています。また、子宮口の写真を掲載しているのは、本書が「医学」の本
だからです。目を引く表現や分かりやすい文章で医学の啓蒙のために書かれたものであり、「医学」
の分類コード（47）で、書店では医学の棚にジャンル分けされています。周りにあったはずの、医
学関連書籍の中身は確認しなかったのでしょうか？　医学の書籍であれば、人体の構造や性に関す
る記述は、当然出てきます。

�52ページ「チェーンソーの殺傷力」
今では電動工具として広く普及しているチェーンソーが、元々は医療機器として開発されたという
のが出発点の記事であり、使用する場合は安全に配慮するようにと注意喚起で締めています。チェ
ーンソーが人体に当たるとどうなるのかについては、自己責任で特定のワードを検索して下さいと
記載したに過ぎず、具体的な画像は掲載していません。「検索先が記載されている」から有害とい
うのは、あまりにも飛躍し過ぎた理由です。「表現規制」とはまさにこのことでしょう。

ｱﾘｴﾅｲ工作事典

ｱﾘｴﾅｲ医学事典

「吹き矢」で蔵書を検索すると、『吹き矢
で科学』『吹き矢の力学』などがヒット
する。ダブルスタンダードとはまさしく
このこと…

鳥取県立図書館
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鳥取県から届いた有害図書指定の
理由がヤバ過ぎた

校了

A.指定された時点で『ｱﾘｴﾅｲ医学事典』は6刷、『ｱﾘｴﾅｲ工作事典』は3刷と、元々コツコツ増刷していました。炎上的に話題なったから爆発的
に売れるほど、世の中は甘くありません。『裏グッズカタログ2022』は、新刊が出たのでそちらを買って下さい。Q.有害図書で話題になって売れたんでしょ？

　以上が鳥取県が慌てて出して
きた各書籍に対する個別の指定
理由なのですが、まさに「言い
がかり」といえる内容で、なん
としても有害図書に指定したこ
とに対する正当性をアピールし
たいという強い意志を感じまし
た。全体のテーマや文脈を無視
し、「○○が載っているから危
険」として有害と決めつけ、こ
れほどまでに悪意のある言葉で
ディスられるとは…。
　鳥取県の審査部会の要綱では

「指定すべきか否かを記名によ
り投票する」と規定されており、
その規定通りの運用がされてい
ると説明されていることから、
この指定理由は後付の言いがか
りであることは明白なのですが、
仮にこれらの指定理由を一旦受
け入れたとします。その場合、
ここでも看過できない問題点が
挙げられるのです。
　鳥取県は、鳥取県青少年健全
育成条例施行規則第8条の規定
を根拠として、当該図書の表現

の“一部”を理由として、有害
な図書類にあたるとしています。
しかし、本書面で鳥取県側が示
しているのは、規則8条各号へ
の該当理由に過ぎません。
　例えば「殺人、強盗、 傷害、
暴行その他の反社会的行為の準
備又は実行行為の手段又は実行
行為の手段又は経過を詳細かつ
著しく刺激的に表現している」
という規定が多用されています
が、この規定には「全体的な内
容が生命の尊厳を損なうような
表現により殺人、暴力等を興味
本位に取り扱うことを主眼とし
ていると認められるもの 」と
いう前提があります。各号への
該当性のみならず、この前提が
認められなければ、指定基準に
は該当しません。これを満たし
ているといえるのでしょうか？

裏グッズカタログ2022
付録を合わせて約250ページあ
り、指定理由が4商品（4ページ）
と1コーナー（2ページ）。

ｱﾘｴﾅｲ工作事典

約200ページのうち吹き矢の製
作が4ページ、DVDレーザー銃
が2ページ。

ｱﾘｴﾅｲ医学事典

約200ページに50本の記事を
収録しており、そのうち5本の
記事が指定対象。

　指定理由に当たるとしている
記事は、各書籍全体の10％以下
であり、これをもって「全体的
な内容」とするのは、あまりに
も無理筋。自分たちの定めた要
件を満たしていないことは、客
観的に見ても明らかでしょう。
にもかかわらず、審査員5人のう
ち4人は有害指定に賛成と投票
しています。となると、審査員
に対し条例や規定についてきち
んと事前の説明があったのかと
いう問題が浮上してくるのです。
　有識者とされる今回の審査員
5人の中に、法曹関係者や憲法

学者などは1人も入っていませ
ん。憲法で保証されている「表
現の自由」「出版の自由」に係
わる重大な判断であることをき
ちんと理解した上で、正しく判
断できたのでしょうか？　著作
物を有害だと否定し、販売を規
制するということがどれだけ重
いことなのか、あまりにも無自
覚過ぎると言わざるを得ません。
担当職員及び管轄する人材局長
らの責任は非常に重いと考えら
れます。この件も含め、改めて
鳥取県に見解を問い合わせたい
所存です。

　ちなみに、『裏グッズカタロ
グ2022』は10月に2023年版が
発売になったので、このへんに
しておきますが、『ｱﾘｴﾅｲ工作事
典』『ｱﾘｴﾅｲ医学事典』に関して
はもう少し補足しておきます。
　この2冊を含む「ｱﾘｴﾅｲ理科」
シリーズは、受験勉強としての
詰め込みではなく、科学の面白
さを若者に伝えるために企画さ

れたものです。そのため、あえ
て過激な表現を用いたり、見た
目が派手な実験や工作を紹介し
ていますが、表現規制に関する
ガイドラインとなる「明白かつ
現在の危険」に関しては、極め
て慎重に内容作りをしています。
例えば、ドラッグストアで買え
る○○とホームセンターの×××
を組み合わせると爆弾が作れる
とか麻薬を合成できる…などと
いう記事は当然ながら掲載して
おりません。その上で、電動工
具などを用いて工作をしたり、
薬品類を使って実験する際には
その危険性についても触れ注意
喚起を行っています。
　それでも「子供がマネしたら
危ない」という批判もあるでし
ょう。ｱﾘｴﾅｲ理科シリーズは自
然科学・医学・工学といったジ
ャンルの分類コードを取ってお
り、理工書や医学という専門書
の棚に並んでいる本です。価格
も2,000円前後するため、知的
好奇心が高く一定のリテラシー

を持っている若者を想定してい
ます。少なくても書店内で「無
作為に」子供が手に取るような、
児童書やコミックと同列に並ぶ
ものではありません。ゆえに、低
年齢の小学生が興味を持った場
合、購入するかどうかは親の判
断になるということです。そし
てカッターやハサミの扱いと同
じように、どこまで読ませるか
も、親が判断すればいいのです。
「子供を守りたい」として、一
切の危険やグレーなものに触れ
させず、クリーンな情報のみで
大人になったらどうなるでしょ
うか？　実社会では白か黒に割
り切れなかったり、理不尽な仕
打ちも多々あります（有害図書
に指定されたり…）。海賊マン
ガを読んだら海賊を目指すわけ
ではなく、ヤクザ映画を見たら
ヤクザになるわけではありませ
んよね。多様な情報に触れ、取
捨選択しながら清濁併せ飲むこ
とが、青少年の健全な成長には
必要なのではないでしょうか。

�60ページ「東大入試のチ〇コ検査」
明治時代から戦後にかけての入試や徴兵検査の裏側を解説した記事であり、エリートとされる若者
の間で性病が蔓延していたという知られざる一面を明らかにしています。現在、梅毒の感染者数が
過去最多を更新するなど、性病予防のため周知が求められており、そのきっかけの一つとなる意義
のある記事です。なお、「M検」に関しては医療従事者向けの医療ポータルサイトでも記事になっ
ており、また、当該の写真はパブリックドメインの日本の徴兵検査のものです。「著しく卑わいな
表現を用いている」が指定の理由とのことですが、記事の本質を理解できていない典型的な言いが
かりといえます。

�176ページ「恋煩いの治療法」
麻薬が使い方次第で薬になることを示しています。日本でも医学研究目的であれば合法的に使う余
地があることを提示した上で、日本の制度上の問題からコストが非現実的になっていることを問題
にしているのです。精神疾患の治療にシロシビンが有効であることは1960年代初頭より研究対象
となっていて、執筆時点では米国食品医薬品局（FDA）が効果を認めています。2019年5月にはコ
ロラド州デンバーがサイロシビンを非犯罪化してから麻薬犯罪の対象から外される地域が増え、現
在のアメリカでは麻薬ではなくなり始めています。麻薬の医学利用についての記事を、麻薬の乱用
と同一視した的外れの指定理由です。


